
 

 
 

 
Jahresbericht 2023/2024 

Fraktion der Kindergarten- und Primarlehrpersonen Zyklus1 
 

«Die Wichtigkeit der kleinen Schritte» 
 
Unser Verbandsjahr 2023/2024 war geprägt von kleinen Schritten 
und erforderte eine grossen Portion Geduld. Wir haben ein 
arbeitsintensives, spannendes und lehrreiches Verbandsjahr 
hinter uns und freuen uns über jeden Schritt, den wir als Fraktion 
für unsere Lehrpersonen im Zyklus 1 tun konnten, um unseren 
Forderungen und Zielen ein Stück näher zu kommen. 
 

 
AG Ausgestaltung Zyklus 1 
Seit April 2022 wurde in Zusammenarbeit mit dem VSA, der PH und dem VSL am 
Leitfaden «Zusammen – Zukunft – Zyklus 1» gearbeitet. Nach zeitintensiver und 
engagierter Arbeit stellte die Arbeitsgruppe den Leitfaden, an fünf kantonalen 
Veranstaltungen im Zeitraum Januar/Februar, interessierten Lehrpersonen vor.  
Das «Kurzprotokoll zum Standortgespräch Zyklus 1» steht regelmässig in der Kritik, 
sowohl in der Handhabung wie auch in den Formulierungen der Vorlage. Es besteht 
Klärungsbedarf. Die Fraktion Z1 hat sich aus diesem Grund mit dem VSA zu einem 
Austausch getroffen und die Kritikpunkte deponiert. Es wird nun gemeinsam 
ausgearbeitet, welche Optimierungen möglich und sinnvoll sind. Die 
Rahmenbedingungen sind von der Politik vorgegeben. Diese umfassen zwingend eine 
Aussage zur Standortbestimmung (Fachkompetenzen und überfachlichen 
Kompetenzen) und zur Entwicklung der Schülerinnen und Schüler. Bei der Suche nach 
geeigneten Begrifflichkeiten besteht hingegen Spielraum. Zudem wird an einer 
Kurzanleitung für das Ausfüllen des Kurzprotokolls gearbeitet. 
 
Forum «Gesundheit Zyklus 1» 
Am 15. Mai 2024 hat das «Forum Gesundheit Zyklus 1» zum Thema «stark sein- stark 
bleiben; Resilienz fördern bei Kindern» stattgefunden. Nach dem Hauptreferat mit Prof. 
Dr. em. Jürg Frick erhielten die  Teilnehmenden aus den Kantonen Aargau und 
Solothurn in verschiedenen Workshops einen Einblick in das Thema «Resilienz bei 
Kindern fördern». 
Nach dem Forum ist bereits wieder vor dem Forum. So hat sich die Arbeitsgruppe noch 
vor den Sommerferien erneut zu einem Austausch getroffen. Aus der Evaluation und 
den Rückmeldungen der vergangenen Veranstaltung geht unteranderem hervor, dass 
rund 70% der Teilnehmenden aus dem Kanton Aargau stammen und 20% aus dem 
Kanton Solothurn und sich die Teilnehmenden mehr Zeit für gegenseitigen Austausch 
wünschen. Die Arbeitsgruppe diskutierte deshalb mögliche Änderungen und 
Strukturanpassungen für die Durchführung 2025 in Olten. 
Der Kanton Solothurn ist in der Arbeitsgruppe neu auch mit Natalie Andres vom VSA 
vertreten. 
 
 
 



 

 
 
 
Runder Tisch zum Thema: Unterrichtsgestaltung im Zyklus 1 
Am Mittwoch, 20. März 24 fand der sehr gut besuchte Runde Tisch zum Thema 
transversales Unterrichten statt. Gemeinsam mit Gabriela Brütsch und Beatrice Bieri 
konnten sich die Teilnehmenden mit den Themen der Grafomotorik und des 
Bildnerischen Gestaltens im Zyklus 1 auseinandersetzen. Dabei wurde auf die 
Schnittmenge der beiden Fachbereiche und deren Potential fokussiert. Anhand 
konkreter Beispiele aus der Praxis wurden verschiedene Zugänge aufgezeigt und 
praktische Impulse erprobt.  
In einem zweiten Teil konnten mit der engagierten Unterstützung durch das Institut für 
Kindergarten und Unterstufe der FHNW viele verschiedene Beiträge zur Bildung im 
Kontext von nachhaltiger Entwicklung und zu Fragen von interdisziplinärem Unterricht 
angeboten werden. Die Teilnehmenden konnten sich in Eigenregie an verschiedenen 
Ständen informieren und gemeinsam in Austausch kommen. 
 
Geschäftsprogramm 23/24: Assistenzlektionen für grosse und stark belastete 
Klassen und Mehrklassen in Bezug auf die Spezifika des Zyklus 1 fordern 
Die Lehrpersonen sind immer wieder durch grosse und stark belastete Klassen 
herausgefordert. Am KLT 2023 wurde zu dieser Problematik ein Vorstoss durch LSO-
Mitglieder eingereicht, welcher zu einer Aufnahme des Punktes «Assistenzlektionen 
für grosse und stark belastete Klassen und Mehrklassen in Bezug auf die Spezifika 
des Zyklus 1 fordern» im Geschäftsprogramm geführt hat. 
Während mehreren Sitzungen haben sich die Fraktionsmitglieder mit der Thematik 
auseinandergesetzt und intensiv über tragfähige Lösungen diskutiert. Da der Kanton 
vor weitreichenden Sparmassnahmen steht, ist der Zeitpunkt Forderungen zu stellen, 
welche finanzielle Mehrkosten nach sich ziehen, denkbar schlecht. Somit wurde nach 
kostenneutralen Lösungen und Unterstützungsangeboten gesucht, welche die 
Lehrpersonen, die vor einer grossen und/oder stark belasteten Klasse stehen, 
entlasten können. Im vergangenen Mitgliedermail hat die Fraktion dazu ausführlich 
informiert. 
Die Forderung zu Assistenzlektionen für  grosse und stark belastete Klassen wird im 
Geschäftsprogramm der Geschäftsleitung des LSO bestehen bleiben. 
 
Arbeitsgruppe «Multiprofessionelles Team» 
Noch vor den Sommerferien 2023 fand ein erstes Treffen der Arbeitsgruppe statt um 
das weitere Vorgehen zu planen. An vier weiteren Sitzungen wurde am neuen 
Argumentarium gearbeitet. Die Schule als Ganzes mit den Schulleitungen und 
Lehrpersonen sowie internen und externen Fachpersonen und Fachstellen steht dabei 
im Zentrum der Multiprofessionellen Zusammenarbeit. Die Thematik der 
Multiprofessionellen Zusammenarbeit ist vielschichtig und kann je nach Umsetzung 
kleinere und grössere Veränderungen mit sich bringen. Der Schlussbericht zeigt die 
Wichtigkeit dieser Thematik auf, beleuchtet im Ansatz die einzelnen Schichten und ihre 
Akteure und soll eine Grundlage bieten um über Multiprofessionelle Prozesse 
nachzudenken, sie zu evaluieren und gegeben falls zu optimieren. In einem nächsten 
Schritt wird der Schlussbericht der LSO Geschäftsleitung vorgestellt. 
 
 
 
 



 

 
 
 
Fraktionsintern 
KLT 2023 
An der Fraktionsversammlung vom Mittwoch, 20. September 2023 stellte sich Jasmine 
Frei zur Wahl in unsere Fraktionskommission. Einstimmig wählten die Mitglieder der 
Fraktion Zyklus 1 sie als neues Fraktionsmitglied.  
 
Zusammenarbeit mit der Fraktionskommission Z2 zum Thema Beurteilen 
Im Januar haben sich die Fraktionen Z1 und Z2 zu einer gemeinsamen Sitzung 
getroffen und die neue Beurteilung ohne Noten im Zyklus 1 und deren 
Umsetzungsmöglichkeiten besprochen. Im Sommer 2024 wechseln die ersten SuS mit 
dem neuen Beurteilungssystem vom Zyklus 1 in den Zyklus 2. Diese SuS kennen die 
Noten als Beurteilungsinstrument noch nicht. Sie müssen daher sorgfältig an diese 
herangeführt werden. Im April 24 wurde eine Infomail an die LSO-Mitglieder des Zyklus 
1 und 2 versendet. Ein weiteres Treffen der beiden Fraktionskommissionen ist im 
Dezember 24 geplant. 
 
An neun ordentlichen Sitzungen sowie weiteren Arbeitsgruppensitzungen, Anlässen 
und Austausch-Treffen setzten sich im letzten Jahr die Kommissionsmitglieder  für 
die Anliegen des Zyklus 1 ein. 
 
Als Fraktionskommission sind wir unseren aktiven, kritischen, wohlwollenden und 
motivierten Mitglieder sehr dankbar für ihre tägliche Arbeit und den Kontakt zu uns 
als Fraktion. Herzlichen Dank für eure Unterstützung, für eure Fragen und Anliegen. 
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